

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XIII

Martes 7 de Febrero de 1911

Núm. 3.455

MADRID

## Rectificar ó perecer

Hace algunos días que el Sr. Canalejas anda un tanto reservado. No se expansiona con los periodistas, no emula á Arniches, no se ejercita en la murmuración, no habla de las palomas torcazas, ni de las palomas ladronas, no se erige en protector de caseros que temen por sus alquileres, ni de sañeros que ven en peligro sus facturas; parece otro hombre, de esos que saben administrar la palabra y el silencio.

Pero cuando el Presidente calla, no todos sus amigos permanecen en discreta mudé. En este mundo todo es contagioso, y en los días, y aún en los meses precedentes, tuvo demasiados focos la indiscreción para que de golpe quedasen ahogados. Así, cuando menos se espera, manifiéstase de nuevo la enfermedad, y por la incontinencia de los que aplauden, venimos á conocer propósitos y direcciones que escapan á los que censuran.

Desde luego que nadie debía de saber ó de sospechar que había sombras en los horizontes del Gobierno. Dificilmente caminaba éste por senderos llenos de obstáculos y aun de precipicios. El aplazamiento de la apertura de las Cortes fué una revelación. La visita de Canalejas á Moret, el ir y venir de Weyler, el viaje de Montero, la actividad de Romanones, eran síntomas de mucha importancia.

Ahora por uno de esos amigos entrañables del Sr. Canalejas acabamos de saber que temen la caída del Gobierno y que á toda costa la quieren evitar.

El amigo del Presidente se forja la ilusión de que en la Cámara baja sólo auras de triunfo acariciarán las sienes, y ecos de victoria regalarán los oídos del Sr. Canalejas. Para aquel, ni la minoría republicana defraudada, ni los tradicionalistas agraviados, ni los ministeriales que se consideran ofendidos, ni los conservadores dejando ya el papel de cirinosos de la situación, podrán nada contra ésta. El obstáculo es el Senado. La dificultad insuperable es la Cámara de edad. Y en ella es donde corre gravísimo riesgo la vida política del Sr. Canalejas. ¿Por qué? Porque lo que dejaran de lograr por la acción, lo alcanzarían por la omisión. Si no pudieran vencer votando, lograrían destruir al Gobierno absteniéndose de votar. Esto es exacto.

¿Remedio? Disolver la parte electiva del Senado. Convocar nueva elección. Apretar hasta el extremo límite las clavijas. Traer una mayoría considerable, reformar el Reglamento y después... ¡lo que se quiera!

Todo esto lo dice el ministerial de marras, precedido de una serie de afirmaciones gratuitas, irreverentes algunas para la Corona, de las que se desprende que la vida de las instituciones está estrechamente enlazada con la política del Sr. Canalejas. ¿Cae éste? pues *ipso facto* viene el catolicismo. Yo creo que no, que viene Moret, Montero, Romanones, Weyler, incluso Maury, y no pasa nada, estando en su sitio, para advertencia de vicio y perturbadores, la guardia civil.

Pero esto es aparte. Lo que se ve por modo de que no deja lugar á duda es el temor de los ministeriales. Lo que se reconoce de una manera tácita es que en el Senado puede tropezar y caer, es seguro que tropezará y caerá el Gobierno y que para evitar este peligro se acaricie la idea de una nueva elección senatorial y de una reforma del Reglamento de esa Cámara. Para llegar á ese extremo sería menester en primer término que le dieran al Sr. Canalejas los mimbres que necesita, esto es, que francamente, descaradamente, se descartara el anticlericalismo, ó lo que es igual, la política antirreligiosa, desde arriba, y en segundo término, que, aun dándoseles, tolerara el país semejante dictadura. Y como nos parece sumamente difícil que logre las dos cosas el Sr. Canalejas, más probable y aún más seguro es que el jefe del gobierno se decida por transigir para gobernar, acomodándose á las circunstancias, ó bien por resignarse á dejar el puesto á quien pueda hacerlo; es decir, que se le pondrá este dilema: rectificar ó perecer. Y ama él demasiado la vida y sus pompas y vanidades para sacrificarse á una idea que son suyas; porque fueron de otros, y que en realidad, perteneciendo á otros, no tienen derecho á que pasen por suyas.

Miguel Peñarol.

## POSTALES

Dijo la Vida al Recuerdo que la tachaba de loca:

—Si quieres saber si muerdo, méteme un dedo en la boca...

Y desde aquella aventura nadie se acuerda de nada, porque él murió de amargura, y ella quedó consolada...

Símbolo de mis amores, era un amorcillo avieso, y fuéronme ellos traidores, y le destruí por eso. Pero pasaste... Y al verte espíritu en tus ojos, cogí todos los pedazos, y lo volví á componer...

Constantino Cabal.

## ¿Nos preparamos?

Hace ya cuarenta años que Reichsperger dijo en el Parlamento de Berlín que el liberalismo se hallaba en completa bancarrota y la frase mereció una sonrisa de incredulidad.

En aquella época, el liberalismo se entronizaba en los estados europeos; en Alemania, el «hombre de hierro y sangre» habíase puesto al frente del partido nacional liberal y en su nombre conquistaba el poder absoluto; las antiguas franquicias de las dietas de Austria y los derechos soberanos de los cantones suizos, se sacrificaban á la centralización; el liberalismo imprababa en la monarquía parlamentaria de Inglaterra, en Italia, Holanda, Bélgica, España, Portugal... y sin embargo el tiempo ha venido á demostrarnos que aquella frase era verdadera y que al presente el liberalismo se halla tan enfermo, tan en la agonía que basta un vigoroso y constante empuje de sus adversarios para dar con él en tierra.

En la hora presente vezo, con claridad meridiana que renegando prácticamente de todas sus máximas y desmintiendo todas sus promesas, viene destruyendo sus propios principios con el último desarrollo de sus consecuencias, vezo que aceptó como premisas axiomáticas los principios contenidos en las famosas *Declaraciones de los derechos del hombre* y se agusta de las consecuencias, no las quiere y á ratos las combate con encarnizamiento, que siempre ha sido patrimonio del error el ser mudable y poco lógico consigo mismo!

El tiempo ha demostrado que el liberalismo anula sistemáticamente la razón y enviene la ciencia; hace decaer la literatura y las bellas artes; con su educación degrada los ánimos y esclaviza el pensamiento, y los pueblos sujetos á su dominio van percatándose de ello y los hombres se van dividiendo en dos grandes grupos, uno el de los que aceptan los principios con todas sus consecuencias lógicas, otro el de los que abominan de tales principios, y, por lo tanto, de las consecuencias que de ellos se derivan.

Circunscribiéndonos á España, ha fracasado el liberalismo radical, representado por los republicanos, librepensadores y la izquierda democrática, pregonando onánimemente libertad para todas las ideas y negándola sistemáticamente á los católicos. Ha fracasado el liberalismo moderado, que preconiza la derecha liberal ó izquierda conservadora, con su afán de concordar las consecuencias de la verdad con los principios del error, con la supremacía del poder civil en asuntos de orden puramente eclesiástico y espiritual, con su afán, en fin, de conciliar principios que por exigencia de sus propias naturalezas son irreconciliables. Y ha fracasado el llamado liberalismo católico, de la derecha conservadora y... algunos otros; el de los que admiten como verdadera la doctrina católica como tesis, mas para ellos esa tesis es una mera abstracción, puesto que, no en una determinada hipótesis en particular y á consecuencia de ciertos datos transitorios creen inaplicable aquella doctrina, sino por condiciones permanentes de la naturaleza humana; el de los católicos en privado y liberales en público; el de los que llevan en sí dos hombres, pero en sentido muy diferente del de San Pablo, uno católico en la Iglesia y en la familia, otro liberal en el foro y en la Cámara. Agrupación compuesta, en gran parte de hombres de recto corazón; más de equivocada inteligencia, y en el resto de estómago agradecidos ó operanzados.

Paes bien; tales vanse poniendo las circunstancias y tanto se van despa-

lando los hombres, que ya las palabras no engañan sino á un corto número de cándidos ó ilusos de conveniencia, y en tiempo no muy remoto en el campo de las luchas solo quedarán dos ejércitos bien separados y definidos: católicos y anticatólicos; y los partidos intermedios, los incoloros, los del justo medio, los del balance, desaparecerán, puesto que no tienen razón de ser y sus doctrinas no son consecuencia lógica de premisas bien sentadas; puesto que su única razón de existir solo la hallamos en el presupuesto.

Conviene, pues, en gran manera que las huestes católicas se apresten á la lucha; que se unan todos aquellos que tienen por denominador común la palabra antiliberal; que busquemos al enemigo en el campo donde quiere darnos la batalla, en el político; que nos convenzamos de una vez de que nada podemos esperar de los hijos, más ó menos legítimos, de la revolución; y que imitando á nuestros hermanos de otras provincias, empecemos en Córdoba á contarnos, á conocernos y á trabajar juntos, que ya parece que va siendo hora.

Las elecciones para diputados provinciales se aproximan ¿no sería esta una buena ocasión de agrupar fuerzas, organizarlas y hacer un ensayo? Siempre se conseguiría ver quienes son nuestros y quienes no, rectificar errores de táctica y animarnos mutuamente para el asalto definitivo.

Henri Macer.

Véase en cuarta plana: En el Ayuntamiento, ¿Que más quisierán! y Espectáculos.

CRÓNICA MADRILEÑA

## LO VIEJO Y LO NUEVO

¿Qué es nuevo? ¿Qué es viejo? ¿qué ideas ó instituciones debemos á cada siglo? Lo que llamamos civilización ganada la vieron los hombres ó son reminiscencias de algo muy viejo que ya hizo su tiempo, que ya floreció y se marchitó como nuestra vida, como la vida de las plantas en el huerto?

Mis lecturas de estos días me están llenando de nieblas y de dudas. Valera y Camposanor desgranaron su ingenio disertando sobre este tema y de aquellas disertaciones tan jugosas, tan ricas de ironía y de humor sale una carejada para los adoradores del ídolo: el progreso material es relativo y lento; el progreso moral é intelectual es un cuento de hadas: todo es viejo, todo fué ya.

Un amigo mío, filósofo, ha caído en la misma manía. Escribiendo como está una Historia de la filosofía en el siglo XIX, se ríe de los filósofos, de los grandes, de los fundadores de las escuelas, de los que han dejado toda una literatura filosófica y discípulos y estatuas. Al estudiar lo que han pensado sobre Dios, sobre el Universo, sobre los seres, sobre el alma, sobre las ideas, sobre la sociedad, sobre el derecho, sobre la vida, ha saltado de gozo: otros les habían precedido en las exploraciones del pensamiento. Lo viejo llenaba los recios volúmenes famosos, lo nuevo cabía en un papelillo de fumar. Lo que nos parecía una originalidad era un recuerdo: lo que creíamos que era un gigante salto del progreso, era un salto atrás, á Grecia, á Egipto, ó más allá, á la India ó al Pentateuco.

En estos días leía yo la historia de Roma por Ferrero y bajo las arcadas de sus volúmenes no he visto pasar solamente sus guerreros y sus oradores, las aves de rapaña de sus proclamas y las facciones de sus partidos políticos, sus dictadores y sus tumultos, la severidad primitiva de sus agricultores patrióticos, la magnífica austeridad de su pobreza, la frivolidad y corrupción de sus plutócratas, la vida íntima del romano: esa historia es la de todos los pueblos, es la nuestra.

Podemos decir, decimos al leer: —Esa guerra es tan disparatada ó tan gloriosa como esta otra de nuestra historia y la hicimos por los mismos pretextos é intervinieron los mismos factores. Ese proclama es este Gobernador General de aquella colonia nuestra: ese partido político tiene el mismo programa y la misma táctica que el acandillado por fulano y su jefe es el mismo fulano tan austero y débil, ó tan veleidoso é inconsistente, ó tan caico y popular.

Allí se ve la argucia de nuestros caiques, la ambición de nuestros políticos; los mismos triunfos de la audacia, la misma maleabilidad de las masas ignorantes, los mismos excesos del espíritu de clase, los mismos atropellos de la fuerza, el mismo abalimio de los intelectuales, el mismo reparto del botín

del Estado entre los amigos ó entre los que amenazan. Parece que Ferrero ha escrito, no la historia de Roma, sino la de España sobre el suelo y con nombres romanos.

Tan levantiscos como hoy eran las sociedades obreras y con ellas hizo César una revolución como quiere hacerla Lerroux y las disolvió después por decreto como Ohapelier, el ministro de la revolución francesa. Las proserpciones de Sila recuerdan las deportaciones á Fernando Pío y el asesinato legal de los ricos y el reparto de sus riquezas entre los veteranos triunfantes en Filipos es el reparto social con que sueña el socialismo candorosamente egoísta de nuestros pebres.

Todo igual y lo mismo. El hombre no es tanto como se cree «animal pensante»; piensa poco: una minoría reducidísima piensa por toda la humanidad y esta sigue en rebaño, repitiendo como un loro agenos pensamientos ó moviéndose sin pensar nada, automática é inconscientemente.

Por eso hay tanto pejismo en el progreso intelectual: por eso se progresa tan poco y nos repetimos tanto.

—Ya lo hallé, ya lo hallé—gritamos como niños á cada sistema, á cada institución, á cada escuela que se nos presenta de nuevo ofreciéndonos la felicidad. Pero todo aquello había existido ya y no hizo felices á los hombres. Se presentaba acaso de nuevo, pero no era nuevo.

Y eso es lo que hace tan útil la historia y por eso es tan imprudente y tan estéril desdeñar el pasado, renegar de la tradición.

Severino Asnar.

## SORIANO EN LA PROVINCIA

Anteayer estuvo en Caba el señor Soriano y dió un mitin en la plaza de toros.

Ayer fué á Aguilar, y según ha comunicado el alcalde al ministro, Rodrigo Soriano se propuso celebrar un mitin en dicha localidad sin cumplir la ley de reuniones, valiéndose de la inmunidad de que le reviste el cargo de diputado.

Al dar principio el acto, continúa diciendo el alcalde en su comunicación, me personé en el local donde se celebraba, suspendiéndolo y cumplimentando la ley y también el respeto á la autoridad.

El asunto, termina diciendo, lo pongo en manos del juzgado.

Se afirma, y estas son noticias particulares, que Soriano protestó y alguno de sus amigos, sin duda porque en otros lugares los alcaldes no habían exigido igual cumplimiento de la ley.

Las protestas se acallaron en cuanto se personó la guardia civil que disolvió los grupos sin otros incidentes.

Soriano llegó ayer á Córdoba de Aguilar y marchó á Bujalance de donde ha regresado hoy en el correo.

## Gastando dinero

Vamos á construir una monada de edificio, en la calle de Alcalá, para presidencia del Consejo de ministros que no costará, sin embargo, más que un millón seiscientos mil pesetas; trescientos veinte mil duros.

Y á nadie se le oculta que ese edificio es indispensable, aunque la presidencia del Consejo de ministros, sola, pudiera caber holgadamente en cualquier cuarto conataca, pues nada hay que hacer ni despachar allí.

En cambio, está clarísimo que es pedir gollarías el clamar por la construcción de algunos puertos de refugio en la costa de Cataluña, ya que ninguno hay desde Palamós á Barcelona y desde Barcelona á Tarragona. Si el temporal sorprende á las barcas de pesca ó algúa buque de poco aguante con ahogarse los marineros y con que se abran luego sus proserpciones en favor de las viudas y huérfanos estamos al cabo de la calle. Es preciso saber gastar bien el dinero.

En Madrid se están pasando ahora con las manos en los bolsillos diez ó doce maestros, por no haber local donde enseñar cada uno de ellos; en cambio hay un director general con 12 500 pesetas, el cual si logra continuar en su puesto un par de años podrá jubilarse con una paga muy superior á la que cobraría de no haber sido agraciado con dicho nomio.

Vamos ahora á nombrar unos inspectores de emigración con crecidos emolumentos; en cambio en la provincia de Almería, prototipo de la aridez, de la miseria más horrible, del hambre de la desolación, no hay medio alguno

de convertir en terreno labrantío aquel inmenso yermo, y claro está, la gente se larga, para no morir de fastidio y de inanición.

Y así se van nuestros dineros, en presidencias, direcciones é inspecciones, mientras los pescadores no tienen donde refugiarse, los maestros donde poner escuela y los almerienses donde caerse muertos.

Timoratus.

## Crónicas barcelonesas

Febrero 4.—Los dos últimos y más recientes conflictos obreros aquí rebatidos, están oficialmente solucionados. No hay huelga de descargadores del puerto; el paro de carreteros no existe ya. A la vista del ciudadano que recorre la urbe; ofrece ésta el aspecto de su grandioso movimiento fabril, industrial y mercantil ordinario y que constituyen la característica barcelonesa. Sin embargo, á los ojos del cronista, ese mismo aspecto es muy distinto del habitual. Se trabaja, es cierto, pero se vega tanto como se trabaja. Y ahí es donde advierte el peligro y donde ha de hacer, á fuer de imparcial y sincero una distinción entre el término oficial de los conflictos y el término efectivo.

Mientras la crisis obrera esté aquí tan latente como en los actuales momentos; en tanto equivalgan los millares de brazos laborantes á los que se encuentran en forzoso paro, bastará el más pequeño incidente para que resurjan no ya los conflictos solucionados, sino otros más graves, como lo son todos aquellos á los que empuja el hambre, que, como necesidad imperiosa, ofusca y no razona. Al parecer, Gobierno y autoridades locales también lo advierten así y de evitarlo se preocupan. ¿Cómo? Arbitrando unas pesetas—que se trate de cientos ó de miles no hace al caso—para promover obras públicas en las que los braceros encuentren la ocupación que buscan. Eso en realidad es algo pero es tan poco en comparación á la magnitud de la crisis!

Esa no puede remediarla por mucho que se haga y aún por mucho que pudiera dar de sí, lo menguado del presupuesto del Estado para obras públicas, ni lo escaso de los presupuestos provinciales y municipales á los mismos dedicados. Todos estos medios acumulados conjurarán un conflicto inminente, pero no lo solucionarán en definitiva.

Para comprenderlo así hay que estudiar el mal en su origen. Y en ese mal todos, gobiernos y políticos, ciudadanos y forasteros, propios y extraños tenemos participación. Entre todos hemos hecho de aquella hermosa Barcelona, perla de España y orgullo de Cataluña, la actual ciudad fuertemente agitada por continuas conmociones de carácter sectorial, social y político que la empujan por una pendiente bien opuesta al camino que había emprendido de engrandecimiento y señorío.

Estudiar, pues, las causas de ese mal para señalarlas al remedio, ha de servir de base á estas crónicas que hoy inauguro y el objetivo de las mismas no es otro que exponer á los lectores las verdaderas palpaciones de la vida barcelonesa, ya que solamente del exacto conocimiento de ellas es de donde puede deducirse el estudio presaludado.

La vida ciudadana es aquí, y á pesar de todo, muy intensiva, mas intensiva tal vez que en parte alguna de España, así en el orden religioso como en el político y en el social. En sus latidos ha de inspirar mi pluma. Examinados todos con cariño; atendidos en lo que se merezcan; rechazados en lo malo y aprovechado lo bueno que den de sí, y todos contribuiremos al resurgimiento de esta urbe tan castigada como digna de tan mejores días.

Y los aynos prósperos ó adversos, habéis de advertir que lo serán para la Pátria y el porvenir de nuestra querida España, de la que es y de gloria en serlo—nunca lo crisis; si algo en contrarios es dicen—parte integrante é importantísima, con sus demás regiones hermanas compenetrada en un sentimiento de común amor y común sentir.

Pascual de Zulueta.

Instituto General y Técnico de Córdoba  
Observaciones meteorológicas verificadas hoy

| EN VEINTICUATRO HORAS                      |       |
|--|-------|
| Temperatura máxima al sol y al aire libre. | 20 60 |
| Id., id. á la sombra y al aire libre.      | 14 00 |
| Id. mínima á la sombra y al aire libre.    | —0 20 |
| Id. media á la sombra y al aire libre.     | 6 90  |
| Oscilación.                                | 14 20 |
| Agua de lluvia en milímetros.              | 0 00  |

|                                    |           |
|------------------------------------|-----------|
| Agua evaporada en milímetros.      | 2 60      |
| OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA |           |
| Altura barométrica en mm. a 0°.    | 769 60    |
| Temperatura a la sombra.           | 2 00      |
| Id. de termómetro húmedo.          |           |
| Estado del cielo.                  | 1 20      |
| Tensión del vapor.                 | 4 60      |
| Humedad relativa.                  | 86 90     |
| Estado del cielo.                  | Despjd.°  |
| Dirección del viento.              | N. E.     |
| Fuerza.                            | Ventolina |
| Velocidad en kilómetros.           | 9         |

Córdoba 7 de Febrero de 1911.—El Catedrático de Física, Rafael Vázquez.



## Mi Hijito

Manuel de 4 años, tras una diarrea persistente perdió el apetito y cada día estaba más prostrado. Creía que no podría reanimarle. No obstante he logrado salvarle con la Emulsión Scott, pues ya desde un principio de tomarla se abrió una notable transformación en sentido de mejoría y ahora se halla tan robusto como antes de la enfermedad.

Testimonio de Doña CARMEN RAMÍREZ, Calle de Montalbán 7, Málaga, 17 Febrero 1910.

No parece sino que las criaturas conocen intuitivamente lo que les ha de poner bien y de ahí la aceptación que tiene la Emulsión Scott, entre los pequeños. La carta de la Srta Ramírez es convincente, pero las primeras dosis de Emulsión Scott os convencerán todavía más de que su suprema energía ha de curar a vuestro hijo.

## Emulsión SCOTT

¿No aceptar una emulsión que no sea la de Scott. Esas otras emulsiones carecen de esa energía y con seguridad les darán un desengaño bien amargo a quien las acepta; no pueden curar; la de Scott siempre cura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mirás, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

## ¿607?

La Diabetes ha dejado de agobiar a la humanidad doliente, gracias a los sabios de Holanda que han encontrado el «Sacharomyceto» especial que destruye totalmente todas las fauces diabéticas.

El maravilloso producto elaborado en los Países Bajos llamados *Fermittin*. Se adopta ya en todos los hospitales. Todas las enfermedades de la piel y del estómago las cura de un modo radical.

Constituya pues, uno de los medios más potentes de cura en la Terapia Moderna. Consultas gratuitas por correo por el célebre Dr. Barrantes, médico de la Asociación de la Prensa. Calle Augusto Figueras 31 — 33 Madrid. Pedid opusculo interesante a los concesionarios exclusivos, J. Bertoni etc. y Compañía, Carmen, 25, Madrid.

## Crónica Provincial

### De Hinojosa del Duque

**Natalicio y bautismo**  
Después de haber dado a luz con toda felicidad una hermosa niña, la esposa del concejal de este Ayuntamiento, don José Díaz Ledesma, ayer le fué administrado el primer sacramento por el presbítero don Juan Ropero Obreiro, imponiéndole los nombres de María del Carmen, Guadalupe Rosalina, siendo apadrinada por sus tíos paternos los señores don Moisés y doña Belén Díaz. Que sea enhorabuena.

Corresponsal.

### 6 Febrero 1911.

### De Puente Jemil

**Campanas**  
Ayer visitamos a don José Cabrillo representante de la fundición de campanas de Nuestra Señora del Carmen, de Villanueva de la Serena, quien viene recorriendo los pueblos en que han sido colocadas campanas en el mismo tiempo que las de aquí.

Nos alegramos haber hablado con dicho señor porque así hemos podido saber que nos equivocaron al tomar el nombre de la fábrica cuando hicimos la nota para comunicar la noticia en la prensa, siendo el dueño de la fundición don Alfredo Villanueva Linares.

En estos talleres se han fundido en corto espacio de tiempo campanas para la iglesia del Carmen, de Castro del Río; la parroquia de Fernán-Núñez, Villaviciosa, Montilla, el Espíritu Santo; de Ronda, y muy en breve serán puestas dos en San Bartolomé, de Montoro.

Las tres campanas de la parroquia de Miragenil que dan al espacio sus sonidos vibrantes y sonoros, repercuten en la población y a la vez que escuchan con ávidez, los fieles regocíjanse de la buena adquisición que por el celo del cura regente, tiene el templo de Santiago.

Pensábamos habernos ocupado de este día de la bendición, pero el fallecimiento ocurrido dos días antes del hermano político de los señores que iban a ser padrinos, impidieron celebrar solemnemente el acto.

El desprendimiento de las personas que han donado para esta mejora tan importante, particularmente el de la señora que no podemos revelar su nombre, no necesita encomios, sólo ello se alaba.

Pero si dedicaremos un recuerdo a los que por su amor a la Religión hacen hermosos obsequios que grabados quedan en el libro que lleva por lema «Todo para Dios».—Corresponsal.

### De otros pueblos

#### Alcalá Zamora

Ha llegado a Priego donde permanecerá tres días, el subsecretario de Gobernación don Niceto Alcalá Zamora.

#### A tiros

En Almedinilla ha sido herido don Ramón González Ramírez, cuando regresaba a su casa en unión de amigos prestigiosos.

La herida se la causó Manuel Ramírez Bermúdez, que desde el balcón de su casa le disparó un tiro al pasar, inducido por resentimiento de familia.

## Crónica Local

### Puntos de vista

Nuestro apreciable colega el *Diario*, se hace hoy cargo del artículo, que anoche publicamos contestando al suyo en que elogiaba la inteligencia entre los señores Moret y Canalejas y dice que trata este asunto desde el punto de vista patriótico.

En la gaceta de hoy nos contesta nos dice que de los políticos sólo ha elogiado lo que beneficiaba a la generalidad.

Nosotros manteniendo el punto de vista desde el cual tratamos ayer el asunto, sólo diremos al colega para terminar, que si no hubiera afirmado que el avance de los principios liberales que sustenta Canalejas estaba muy conforme con la religión de nuestros mayores, no le habríamos contestado.

### Y nada más, querido colega.

#### La Buena Prensa

Por decreto de hoy ha tenido a bien el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, conceder su autorización para que se fande en Lucena un centro local de la Buena Prensa, del cual es presidente nuestro amigo don Joaquín Dobladez.

El cuadro de Julio Romero  
Se ha hecho entrega a la familia de don Julio Romero, de la cantidad recaudada por suscripción popular para adquirir un cuadro del genial pintor don Julio Romero de Torres.

A la cantidad total publicada en la prensa hay que añadir cinco pesetas, donadas por don Salvador Muñoz, que por hallarse ausente de Córdoba, no las entregó hasta ayer.

Esta tarde a las cuatro una comisión de la Asociación de la Prensa, ha hecho entrega al alcalde del cuadro.

Componían la comisión los señores Aguilera, presidente; Urrutia, tesorero, y Martínez Moreno.

El señor García Martínez dió las gracias por sus gestiones a la comisión y ordenó que el cuadro se colocase en la Alcaldía junto a otro del mismo inspirado autor.

### Pose-ión

Se ha posesionado de la Secretaría de esta Excmo. Diputación provincial, el nuevo secretario don Filiberto López López.

Demos las más expresivas gracias por su atención al ofrecérsenos en dicho cargo.

### Inspector salesiano

Ayer tarde llegó a Córdoba procedente de Utrera, el M. R. Sr. Inspector

de los Salesianos don Pedro Ricaldone. Tan ilustre huésped permanecerá en esta capital unos días.

### Resultado

En la causa instruida por el juzgado de Córdoba contra Rafael Córdoba Romero por el delito de robo, el jurado dió veredicto de culpabilidad y la sala condenó al procesado a 3 años, 6 meses y 21 días de prisión accesorias y costas.

### El teléfono

En el mes actual se inaugurará al servicio público la línea telefónica interurbana Córdoba, Jaén, Linares.

Se trabaja activamente en los trozos que han de unir Almería y Granada, a la línea general.

Se está verificando el replanteo de la Haca Cabeza del Baey Mérida.

### Enfermo

Ha sido conducido al Hospital de Agudos el enfermo pobre Rafael García Rodríguez, habitante en el Campo de Madre de Dios.

### De Hacienda

Han sido nombrados, oficial tercero de esta intervención de Hacienda don Francisco Cuadrado y Martorell y quinto don Luis de Madariaga Monroy.

### El Catálogo de la prensa

No sabemos de nación alguna que tenga un catálogo de su prensa buena; lo cual no extraña, porque ésta en casi todos los países está en período de formación.

Nuestra nación lo tiene desde esta fecha y por cierto completismo.

Comprende el *Catálogo de la prensa* CUATROCIENTAS publicaciones, dispuestas por orden alfabético y de cada una se expresa título, carácter, periodicidad, censura eclesiástica, número de páginas, tamaño en centímetros, años de existencia, precios y dirección.

No hay que decir que esto representa una labor abrumadora y difícilísima y no de un mes, sino de algunos años. Pero su utilidad es todavía mayor.

Todo esto lo publica el almanaque de *La prensa católica* que se vende en esta administración al precio de 50 céntimos.

### Geólogo

Ha sido confirmado el cargo de jefe de la sección de geología del Museo de Ciencias Naturales don Eduardo Hernández Pacheco.

### A su dueño

En la oficina de la guardia municipal se hallan depositada dos papeletas de empeño del Monte de Piedad encontradas sin dueño conocido en la vía pública.

### En la Audiencia

Mañana se celebrará en la sección primera de esta Audiencia, la causa instruida en el juzgado de Córdoba por robo contra Braulio Gómez y otro, que serán defendidos por el Sr. Jiménez Martínez, y en la sección segunda habrá un juicio oral del juzgado de Pozoblanco por estafa, contra Francisco Cerezo Carrillo y otros que serán defendidos por el señor Castejón.

### Licenciamiento

Se han dado las órdenes oportunas, para que desde hoy 7 se haga el licenciamiento de todos los soldados que lleven tres años en filas.

### Concentración de reclutas

Hoy se hará pública la orden de concentración de reclutas.

### Seguro de quintas

«El Banco Aragonés» de Zaragoza, es la única Sociedad que en 1910 ha redimido a metálico a todos sus asegurados declarados soldados, mediante la prima única de pesetas 834. En el remplazo de 1911 opera a igual prima. Pídanse relaciones de redimidos y detalles, a don Antonio Conrotte. Oficinas, Alfaro números 28 y 30, Córdoba. En el acto verifica dicho Sr. los contratos.

**F. Guijo** DENTISTA CALLE GONDOMAR

### SE VENDE

Un coche Bedina francesa y una guarnición inglesa para tranco. Puede verse de doce a tres de la tarde, Gran Capitán, número, 17.

### MAJZ PLATA

De clase superior se vende en casa de los señores Car bonell y Compañía al precio de 20 pesetas los 100 kilos en bolsas de origen, puesto en los almacenes de San Antonio, de dichos señores, ó sobre estos vagones.

## A los salchicheros

Almacén por mayor y menor de tripas para embutidos; frescas, secas y saladas.

Calle Albucaasis, 2.  
Para pedidos dirigirse a Manuel González Hoyos.—Judería 24, Córdoba.

## «Las Canciones íntimas»

DE EDUARDO BARO  
Libro de poesías.—Se ven en todas las librerías de Córdoba y Málaga.

## ¿En qué forma debe aplicarse la potasa a la patata?

Ningún agricultor ignora que la potasa es la sustancia fertilizante que más contribuye al desarrollo de la patata; de aquí que los abonos potásicos producen resultados asombrosos en dicho cultivo, según lo patentizan innumerables ensayos hechos en diferentes provincias de España. Entre éstos, citaremos uno, como ejemplo: D. Balbino Arango, de los Cabos de Pravia (Asturias), abonó, en un patatar, una parcela con fertilizantes fosfatados y nitrogenados, y otra, con estas mismas materias y 800 kilogramos de kainita por hectáreas.

La primera parcela (sin potasa) produjo 25.000 kilogramos de tubérculos por hectárea, y en la segunda (con potasa) 36.960 kilogramos; de manera que, el abono potásico aumentó la cosecha 11.960 kilogramos.

Ahora bien; ¿en qué forma debe darse la potasa a la patata? Dicen muchos autores que solo en forma de sulfato potásico, pues el cloro contenido en las demás sales análogas (cloruro de potasio, kainita y polisa patásica) es perjudicial para la producción de la fécula. Ciertamente este fenómeno puede tener lugar; pero sólo en el caso de aplicar el abono poco tiempo antes de la plantación ó al hacer ésta; pues en tal caso, las plantas absorben alguna cantidad de cloruros. Si se emplean dichos fertilizantes un mes, por lo menos, con anterioridad a la época de la siembra, el referido inconveniente desaparece, siempre que la tierra contenga mediana proporción de caliza, pues el cloro se combina con la cal de ésta, formando cloruro cálcico, sal muy soluble, que es eliminada de las capas superficiales del terreno y arrastrada al subsuelo durante el período que media entre la aplicación de los fertilizantes y la siembra.

En prueba de ello, daremos el resultado de un experimento hecho por Wildt, con la kainita.

Cantidad total de fécula contenida en las patatas recolectadas:  
Empleando la kainita con anticipación, 2.000 kilogramos; idem idem al hacer la siembra, 1.750.

Por consiguiente, se aplicará el sulfato de potasa a las tierras pobres de cal, y a toda clase de suelos, cuando no pueda emplearse un mes, por lo menos, antes de la plantación. En los terrenos calcáreos, no hay inconveniente en utilizar la kainita, el cloruro ó la polisa potásica, siempre que se incorporen al suelo por medio de una labor, un mes,

por lo menos, antes de sembrar las patatas.

Según la naturaleza de la tierra, es decir, su fertilidad, se aplicarán 50 a 150 kilogramos de potasa pura por hectárea, lo que corresponde a 1'0 a 3'00 kilogramos de cloruro ó sulfato; 400 a 1.200 idem de kainita; 250 a 750 idem de polisa del 20 por 100; 166 a 500 idem de polisa del 80 por 100.

Sobre todo, no olviden los agricultores que para producir 1.000 kilogramos de patatas son necesarios nueve kilogramos de potasa pura, mientras que dicha producción solo exige cinco kilogramos de nitrógeno y menos de dos de ácido fosfórico, lo cual demuestra bien claramente la avidez de la referida planta por la potasa.

## Gran Fábrica á vapor

### DE BUJÍAS ESTEÁRICAS

Macizas, huecos y espirales en colores (CON PATENTE DE INVENCIÓN) FABRICACION EN GRAN ESCALA

De todo lo concerniente al ramo de cerería Cirios, velas y cordales esteáricos blancos y en colores

Velas de cera con mecha, para el culto, de todos tamaños, de perfecta elaboración, por su duración y buen arder á pesetas 3'70 el kilo.

(Se sirven pequeños pedidos para ensayo.)  
ANTONIO FERNÁNDEZ.—Alcalá de Córdoba

## CASA JOSÉ BARRA, HIJO

Como labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Precios de venta al público desde el día 6 de Febrero hasta nueva cotización: Carne de vaca con hueso, 2'00; idem masa sin hueso á 3'72.

Ternera con hueso, á 2'44; idem masa sin hueso, 3'44.

Macho, á 1'68.  
Todos estos artículos se sirven á domicilio.

Tocino salado y asado, para fuera, á 70 reales los 11 y 1/2 kilos.  
Gratis y con abundantes pastos pone esta casa la dehesa de Rabanales á disposición de los dueños de reses que veagan á sacrificarse en sus contratos ó registros semanales.

Pan extra catalán, á 0'42 kilo; idem extra corriente, á 0'42; idem 1.°, á 0'36 idem de campo, á 0'34.

# Sangre

## Urinarias

## Anemia

Los «Confitos Emerin» dan á las vías genito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitando y calmando instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, hlenor agías (gota militar) etc. Una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El «Robb depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente antiséptico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorrea, herpes, albuminuria, escurfina, linfatisma, raquitismo, hinchadonema, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de «Robb depurativo Emerin» con la debida instrucción, 8'50 pesetas.

El «Regenerador de la sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escorbuto, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, anemia, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

**Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los medicamentos**

# EMERIN

TRES VIRTUDES

## Confianza

## Honradez

## Seguridad

Como prueba de esto, la Casa «Emerin» devolverá á los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Ramba de las Flores, 28, 1.º Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.

De venta en Córdoba: «Unión Farmacéutica Cordobesa», Droguería, Conde de Cárdenas, núm. 26, (antes Letrados).  
Depósito exclusivo en Andalucía: Droguería de don José Marín Galán, Laraña, 5, SEVILLA.

# Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa  
Madrid 6 (4'15 t.)

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó, á 84'15. —El 5 por 100 amortizable, á 102'20. —Amortizable nuevo, á 102'35. Las acciones del Banco de España, á 450'00. Las de la Tabacalera, á 344'00. Los francos, á 8'15. Las libras esterlinas, á 27'35.

## Política

Madrid 7 (trestarde)  
Madrid 7 (seis tarde)

### Imitando á Maura

El Sr. Canalejas nos ha dicho que el jueves próximo habrá Consejo de ministros presidido por el Rey. Después se reunirán todos en un almuerzo para conmemorar el aniversario de la subida al poder de Canalejas.

En esto quiere imitar el presidente á Maura que también celebraba estos aniversarios con banquetes.

### Unión liberal

El señor Canalejas nos ha dicho que ha recibido un telegrama del gobernador civil de Málaga, comunicándole que en Antequera los liberales de las diferentes ramas se reunieron en fraternal banquete, proclamando la unión del partido y reconociendo como jefe al Sr. Canalejas.

Este ha teleografiado al Sr. Sanmartín felicitándole con tal motivo.

### Firma regia

El monarca ha sancionado hoy con su firma, según acuerdo tomado en el Consejo de ayer, un decreto convirtiendo en grandes cruces las de primera clase de la orden de Beneficencia con que estaban condecorados don Fidel Gurrea, gobernador civil de Córdoba, el conde de Peñalver y don Javier Betegón, redactor de la "Epoca".

Ooncediendo el Toisón de Oro al Duque de Tamames, al marqués de la Torrejilla, al señor Groizard y al conde de Tejada de Valdosera.

### Castriño

El ministro de la Gobernación nos ha dicho que en el Consejo de ministros de ayer, no se habló de política.

También es inexacto que los ministros se ocuparan en dicha reunión del proyecto de ley de Asociaciones.

Asimismo negó que hablan de asuntos de personal.

Los periódicos que esta mañana se hacen eco de una próxima combinación de gobernadores no tienen razón, como tampoco la tienen cuantos insisten en que el Sr. Sanmartín dejará de ser gobernador civil de Málaga.

Ya dije ayer que el gobierno estaba muy satisfecho de sus servicios y debo añadir que habrá modificación en el personal de los gobiernos civiles hasta que pasen las elecciones.

### La carta de Puente

El juez que instruye sumario con motivo de la carta del general Puente que publicó "El Mundo", ha tomado declaración al general Azcárraga, yendo al domicilio de éste.

Parece que el general manifestó que había recibido la carta del general Puente, pero que no podía afirmar si la que él recibió era la misma que publicó "El Mundo", pues como era un asunto que no le importaba, la rompió después de leerla.

### Gobernador

Se afirma que el señor de Benito será nombrado gobernador civil de Gerona.

### Canalejas, niega

Hablando hoy con los periodistas el señor Canalejas dijo que era un infundio cuanto afirman hoy los periódicos respecto á una modificación ministerial.

Ayer negué estos rumores, pero como hoy perduran, me creo en la obligación de volver á rectificarlos, aun más, aseguro como ayer, que el gabinete se presentará al Parlamento tal y como se haya constituido en la actualidad.

Apesar de estas afirmaciones tan rotundas del presidente, algunos conspicuos afirman que existen ciertas nebulosas que de no desvanecerse pronto, quebrantarán la vida del actual ministerio en plazo no lejano.

### La actitud de Montero

Se ha dicho que el señor Montero Ríos discrepa de Canalejas en lo relativo á los proyectos de ley de enseñanza y de Asociaciones.

El señor Canalejas lo ha negado rotundamente, pero personas de la intimidad del señor Montero Ríos nos han dicho que éste no ha hipotecado su porvenir, y que al tratar de esos asuntos se ha mostrado reservado en espera de que llegue el momento de definir su actitud.

## Miscelánea

### Skating

El Rey y la Reina estuvieron esta mañana en la Casa de Campo patinando en el lago.

### Cortesía

Hoy han estado en Palacio cumplimentando al Rey el marqués de Cabriñana, los Duques de Zaragoza, Francos Rodríguez, el duque de Tamames, el marqués de Cubas, y don Martín Rosales.

### Despedida

Estuvo en Palacio esta mañana despidiéndose de la Reina el embajador de Austria.

### "La Gaceta"

Publica los reales decretos de Gracia y Justicia, que ayer firmó el monarca.

### A las filas

"El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra", publica hoy un decreto, disponiendo que el día dos de Marzo se incorporen á filas los mozos del actual reemplazo.

Ordenes á los capitanes generales, para efectuar esa concentración.

Ascensos de jefes y oficiales de infantería y caballería.

### El viaje regio

Alicante.—Llegó el aviso "Giralda", donde se alojara el Rey durante su estancia en esta.

El vapor "Francolí", ha traído un balandro del real club de regatas de Barcelona.

También han llegado los balandros Barceló, Acevedo y Ordoñez. El club de regatas celebrará la inauguración de su nuevo local social, repartiendo abundantes limosnas.

### Cordobeses á Melilla

En la distribución que hoy publica el "Diario Oficial del Ministerio de la Guerra", de los reclutas del actual reemplazo, que se incorporarán á filas el 2 de Marzo próximo, se ordena que de la zona de Córdoba vayan á Melilla 83, de Lucena 81 y de Montoro 64.

Si queréis escribir deprisa, sin temor de tropezar con inconvenientes, usad la



# Máquina de escribir Underwood

8 Grandes Premios  
9.000 Referencias en España

Pídase el Catálogo á Guillermo Trúniger & C.º : Barcelona : Balmes, 7

EN CORDOBA, DON JOSÉ CASTRO.—SAN FERNANDO, 24

### Cazando

El rey hapasado latardecazando en la Casa de Campo. Le acompaña el príncipe Mauricio de Battenberg, el duque de Baena, el marqués de Castelar y otros aristócratas.

### El Rey á Moratalla

Se sabe que el Rey irá este año á pasar unos días en Moratalla, finca del marqués de Viana en la provincia de Córdoba. La estancia del Rey en dicha finca será hacia la primera semana de Marzo.

### Los moros

Está siendo muy comentado un telegrama que publican los periódicos reproduciendo uno de "Le Matín", según el cual, los moros han asesinado á cinco europeos en terrenos que recientemente visitó el Rey de España.

### Los temporales

Valencia.—Se ha cubierto el cielo anunciando temporal, pero hasta ahora el mar se halla tranquilo.

Se han identificado dos cadáveres procedentes del barco perdido "Avanto". Uno de estos tripulantes muertos era natural de Muros y el otro de Sanlúcar.

Los estudiantes proyectan postular para las víctimas.

El capitán general y el alcalde les han cedido con tal fin las banderas de músicas militares y municipal.

Barcelona.—En la ayudantía de Marina se ha repartido á las familias de los naufragos los socorros que envió el Rey con este fin.

Segun noticias de última hora faltan dos barcos con quince tripulantes.

### Venganza

Barcelona.—En la cuadra de Cipriano Calvet, contratista de los carros de la basura han aparecido envenenados los mejores caballos que posea.

Se asegura que esto ha sido una venganza de los huelguistas, los cuales se valieron para ello de un compañero que se fingió arrepentido y consiguió ser admitido al trabajo por el citado contratista.

Dicho sujeto ha desaparecido.

### Huelga

Zazagoza.—Antonio Vicioso y Mariano Lara, que trabajan en la fábrica de harinas de Santo Domingo, fueron encontrados por los grupos de huelguistas cuando se dirigían al trabajo, siendo apaleados al no querer secundarlos en la huelga.

Los pobres obreros han pasado al Hospital y se ha dado orden para que los agresores sean presos, teniendo en cuenta que se les conoce.

La huelga de tragneros está en vías de solución. Los huelguistas nombraron una comisión que ha visitado al gobernador civil.

### La aviación y la guerra

Mrs. René Barrier y Rene Simón, conocidos en Córdoba por haber realizado experiencias de aviación en esa capital el año último, acaban de hacer experiencias militares por cuenta de los Estados Unidos, en el estado de Texas.

Los aviadores iban acompañados de destacamentos de tropas y de oficiales del Estado Mayor.

Se comprobó que desde los aeroplanos, á una altura de mil metros, se distinguen los grupos ó núcleos de fuerzas.

Para poder arrojar bombas ó balas explosivas desde los aeroplanos, hace falta que en éstos vayan por lo menos dos hombres.

Para hacer fuego con éxito contra los aeroplanos, se necesitan cañones que tengan una inclinación de 50 grados.

### Yatch

París.—Esta mañana se ha botado en Tolón un yatch, encargado por el Príncipe de Mónaco.

Este barco se destinará á estudios oceanográficos.

Está dotado de aparatos de radiotelegrafía y de todos los adelantos modernos.

El príncipe asistió á la votación.

### Descuento

Berlín.—El Banco Nacional ha rebajado sus descuentos al 4 por 100.

### Asesinos detenidos

Londres.—Comunican de Teherán que han sido detenidos dos individuos de los que al viernes último asesinaron al ministro de Hacienda de Persia.

### Prelado calpense

Gibraltar.—En el paquete "Mooltar", es esperado hoy el primer obispo católico de Gibraltar, don Enrique Gregorio Tompson. Se le hará un entusiasta recibimiento.

### Barcos

Gibraltar.—Zarpó para Argel el crucero Cumberland, buque escuela para cadetes.

Procedente de Vigo, ha llegado la escuadra inglesa del Mediterráneo, compuesta de los acorazados "Exmouth", "Duncan", "Cornwallis", y "Swifsture", y los cruceros "Albukir", "Suffolk", y "Lancaster".

Después de repostarse de carbón zarparán mañana.

### Movimiento anglo sajón

Londres.—El Rey recibió en el Palacio de Buckingham á dos sacerdotes alemanes, que han ido á Inglaterra por motivo del movimiento para fomentar las relaciones amistosas entre Inglaterra y Alemania. Su Majestad dijo: "A mi padre le decían el Pacificador, y era un pacificador; yo consideraré un deber seguir sus huellas, y prestaré todo mi apoyo á todo esfuerzo que tenga por objeto fomentar la paz y la buena voluntad entre las naciones." Aludiendo al movimiento, el Rey dijo que deseaba ardientemente que la labor por ambas partes produjera una inteligencia cordial que diera buen fruto.

Mencheta

## Vías urinarias

Especialista **Dr. Iñigo**

DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS  
SEVILLA Amor de Dios, 1

## Libros y revistas

### MISTERIO

Se acaba de publicar la segunda edición de esta interesante novela de la eximia escritora doña Emilia Pardo Bazán.

No creemos pecar de parciales si afirmamos que su lectura es aménisima y delicada, llegando algunos relatos que contiene la obra á conmover grandemente nuestra alma y á deleitarnos en la contemplación de lo sublime.

El lenguaje es tan delicado y el estilo tan puro que, unido á la intensidad dramática del relato y á las pintorescas descripciones de la época, llegan á absorber nuestra atención y á interesarnos de tal forma, que creemos estar viviendo aquellos mismos tiempos que la eminente escritora retrata con tanta fidelidad.

El argumento es, dado su carácter histórico, de gran interés, y su trama muy complicada, pareciendo que estamos leyendo á Dumas ó á Conan Doyle, ó bien el diálogo es tan puro y sentimental, que se nos figura estar oyendo las sentimentales poesías de Campoamor ó de Becquer.

La infortunada viuda del infante Carlos Luis, hijo del monarca Luis XVI, de triste recuerdo, cuyo in terminable calvario y sufrimiento continuo es objeto de narración es-

crupulosa en el curso de la obra, tiene el doble carácter de novelesca é histórica, y de ahí su interés é importancia.

De venta en todas las librerías y en la Casa Editorial Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, 10, Madrid, á 2'50 pesetas y 3 en provincias.

## Boletín Religioso

### Santo de mañana

San Juan de Mata, fundador.

### Jubileo circular

Mañana, en el Convento de la Encarnación, costado por el M. I. Sr. D. Bartolomé Rodríguez y Ramirez, por sus padres.  
Adoración Nocturna.—La vigilia del 11 al 12 corresponde al tercer turno (San José.)

Este periódico se publica con censura eclesiástica

## EMPRESA DE AGUAS POTABLES DE CORDOBA

Sociedad anónima domiciliada en esta capital

Plaza de Colón sin número

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en cumplimiento de lo prevenido en los artículos 34 y 85 de sus estatutos, ha acordado se convoque á los señores accionistas á Junta general ordinaria, que se celebrará en el domicilio social el viernes 10 del próximo mes de Febrero, á las dos de la tarde, con objeto de examinar y en su caso aprobar, la memoria, balance y cuentas referentes al año social terminado en 31 de Diciembre último, y ocuparse además de los asuntos que fueron incluidos en el orden del día, que estará de manifiesto en la Secretaría del Consejo durante los diez días anteriores al de la celebración de la Junta, como ordena el art. 37 de dichos Estatutos.

Durante este mismo plazo de diez días, los señores accionistas se servirán pasar á dicha Secretaría, á fin de que después de cumplido lo dispuesto por el art. 30 de los Estatutos, se les faciliten las papeletas de admisión á la Junta, sin la cual no podrán concurrir á la misma.

Córdoba 14 de Enero de 1911.—El Secretario, Enrique del Castillo y Romero.—V.º B.º: Empresa de Aguas potables de Córdoba.—El Director gerente, Antonio Ortega.

## El antiguo y acreditado almacén

de música y pianos de Hijo de Sanchez Gama, situado en la calle de Sánchez de Feria, 13, establece desde 1.º del próximo Enero, el despacho para la venta de sus artículos en la calle Claudio Marcelo, número 5, siguiendo los almacenes en la misma calle Sánchez de Feria.

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

### NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJORTONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

### RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no causar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remite folleto á quien lo pida.

Imp. «El Defensor» Amador Morales 8

## El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS REUNIDOS

### A prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscripto. . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado. . . . . 300.000

Dirección general: Los Madrazo, número 34.—Madrid

### OPERA LOS RAMOS SIGUIENTES

Seguro contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguro de incendio de cosechas.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguro.

Inspección general en esta. Oficinas: Osario 25, duplicado.

Autorizada la publicación de este anueto por la Comisaría general de Seguros de 80 de Marzo de 1908.

# CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA



Timbre que llevan en las cubiertas los Chocolates de Confianza de Hijos de Demetrio Cabrera.  
 Suplicamos á nuestros clientes se fijen bien, á fin de evitar equivocaciones.  
 También invitamos al público en general á que visite nuestra fábrica para que vea por sí tanto lo higiénico de nuestros locales y aparatos, como los productos que se emplean en la elaboración de nuestros chocolates.

Muestras gratis con solo pedir las, y precios especiales á los Sres. Curas párrocos y comunidades religiosas, Grandes descuentos al comercio

# SOCIEDAD ANONIMA CROS

## BARCELONA

Primeras materias para abonos — Fábricas en Badalona, Alicante y Sevilla

Servicio gratuito de sus oficinas técnicas, tales como análisis de tierras, consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos y envío de varios folletos. Director de las oficinas técnicas, D. Juan Gavilán. Apartado 6, Madrid.

Oficinas y Almacenes en Córdoba: Avenida de Cervantes, N.º 16

### EN EL AYUNTAMIENTO

#### LA SESION DE ANOCHE

Presidió el señor García Martínez y se aprobó el acta de la anterior. Se adoptaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el presupuesto de las obras que han de realizarse en el Laboratorio municipal de higiene; el certificado y liquidación de las obras ejecutadas en el mismo, cuyo local pidió el señor Pérez de Luque se esterase.

Aprobar el compromiso contraído con el dueño de la huerta de la Trinidad de la cesión de esta finca con destino al emplazamiento de la nueva Escuela de Veterinaria.

Autorizar á don Ramón Arroyo y don Miguel Milla para obras en casas de su propiedad.

Aprobar las tasaciones de terrenos de fincas rústicas afectos á las expropiaciones que motiva el proyecto de abastecimiento de aguas de esta capital.

Autorizar á la Alcaldía para que concierte con el propietario la adquisición de una parcela de la casa números 9 y 11 calle Alfonso XIII afecta á la alineación de dicha vía.

Hacer por administración á propuestas de los señores Jiménez, Alfaro, y Tienda la demolición de la casa número 17 calle Cristóbal Colón y número 13 de la de Trasezastillo adquiridas para la prolongación de esta última vía.

Aprobar el informe de la comisión en una instancia de la Sociedad de albañiles sobre categoría en su oficio de los que trabajan en la calamidad.

Gratificar á los individuos de la banda de música por los servicios prestados durante el verano último.

Leído el informe de la comisión especial designada para entender en la información abierta con objeto de determinar la fecha en que haya de celebrarse la feria de Nuestra Señora de

la Salud, el señor Enriquez propuso como solución, que la feria comenzará el último domingo de Mayo, abonando su proposición con oportunas razones. El señor López Serrano defendió la fecha del 25 de Mayo por que con ella no se coincide con las ferias ni de Ronda ni de Lora.

Puesto á votación secreta el asunto obtuvo 23 votos la fecha del 25 de Mayo, dos la Pásona de Pentecostés y uno la del último domingo de Mayo.

Se nombró la Comisión especial de feria que la compondrán los señores Molins, León, López, Fabro, Aguilar, Gutiérrez y Moraga.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

El señor Aguilera dió cuenta del resultado de la suscripción abierta por la Asociación de la prensa para adquirir un cuadro del genial pintor don Julio Romero de Torres, cuyo cuadro será entregado hoy al Ayuntamiento.

Se aprueba la nota de gastos causados por la calamidad en la anterior semana. Ascende á 4 232 87 pesetas.

El señor Gutiérrez pide que se construya un paso de adoquines en el camino nuevo del Cementerio de San Rafael. Le contesta el señor Salinas.

El señor Gavilán pide se cierre un pozo abierto junto á la fuente de la Puerta Nueva; el señor Aguilera que se relabren las losas de la calle Torrijos, el señor Moraga pide lo mismo para la de Ambrosio de Moraga; el señor Aguilera pide se arregle el piso de esta calle que frente á la casa del señor Lubián forma un embalse de aguas cuando llueve.

Hablan luego del pozo los señores Gavilán, Alfaro, Grande y Aguilera.

El señor Zaragoza explica algunos de los proyectos de la comisión que entiende en la crisis obrera y se levanta la sesión pública. En la sesión secreta se trató de un oficio del Director de la Casa Socorro proponiendo la separación del cerrillero Rafael Villegas y decreto de la alcaldía nombrando para sustituirle á Manuel Molina Laguna y de la renuncia del escribiente de esta Secretaría don Rafael Villoslada y Gutiérrez.

¿QUÉ MAS QUISIERAN!

Los periódicos anticatólicos se agitan en sus columnas sin ningún género de reservas ciertos rumores, á los que procuran rodear de todas las apariencias de exactitud, con el doble objeto de que sean tragados por sus lectores y de hacer atmósfera.

Sabido es que el gobierno italiano prepara no sé qué festejos para conmemorar la unidad de que la península, y con este motivo se ha tocado á rodar la especie de que el Romano Pontífice, no estando dispuesto á tolerar las provocaciones de todos sus enemigos, se va á decidir á trasladar la Santa Sede á otro país que acabe en España.

La especie no puede ser más absurda.

Tanto y tanto se ha hablado de lo mismo en distintas ocasiones que ya nadie cree en tales patrañas.

El traslado del Vaticano á otro país implicaría por un lado el triunfo moral de la revolución episcopal, y por otro sería lugar á la aplicación de la única ley llamada de garantías que tan soberanamente majestuosamente despreció Pio IX y siguen y seguirán despreciando sus sucesores.

Aquí del proverbio: «Bien está San Pedro en Roma; ¡Conque... salive, camará, salive»

### ESPECTÁCULOS

FABELLON MODERNISTA  
 1.º Sinfonía.  
 2.º Exhibición de tres magníficas películas.  
 3.º Todas las noches exhibiciones cinematográficas y números de variedades.  
 Precios: Sillas 40 céntimos.—Entrada general 15.

TEATRO-CIRCO  
 To las noches funciones cinematográficas y números de variedades.—Sillas 40 céntimos, grías, 15.

Cisco de orujo  
 Se vende en los almacenes de San Antonio, de los señores Carbonell y Compañía, á 10 reales hectolitro, libre de consumos y sin envase; á domicilio, un real más.

Recuerdo Navarro y Enea.—Madrid  
 VINOS FINOS  
 Peli in torres GLADIADOR

PAPEL  
 En esta Administración se vende por arrobas.

### Descubrimiento sensacional

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas

## La sangre

Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento.

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedan, de Francia, es lo que se llama á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que se han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso.

Escama herpes, impetigos, aenes, carúnculos prurigos, vejetas, sarpuillos, tarinaeos, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Es el más villorioso tratamiento que se ha conocido en el mundo, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se cura en forma transformada y purificada.

Los resultados han sido tan buenos, que se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la enfermedad.

(Este tratamiento se presta por los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de recibir depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

El folleto, en lengua española, tratado de las enfermedades de la piel, se puede conseguir gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. Richelet, 19 rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPOSITO GENERAL Y VENTA.—D. Ignacio de D. Francisco Lopez, calle de San Isidro de Lora 9, San Sebastián.

DEPOSITARIOS EN CORDOBA.—Don José Polo, Farmacia y Droguería; señores M. Riquelme y Urbano, Alfaro 17, Droguería; don Julio Rodríguez, Alfonso XIII 22, Droguería y señores Fuentes Hermanos, D. que de Horta, Anselmo, 10, Farmacia.

**La Estrella** Sociedad de Seguros de Vida Incendios y Paquetes

**Banco Aragón** Seguros de Quintas con toda clase de garantías y dotes para niños y niñas

**Vasco Navarra** Seguros contra los accidentes del trabajo

PÍDANSE DETALLES

Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén

**Don Antonio Corroto**

Oficinas: calle Alfaro, núm. 28 CORDOBA

## Nerviosos!

### Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositorio en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar, n.º 2, Farmacia

**CALDO MAGGI** 10 CUBITOS

Garantía de su autenticidad. Evite imitaciones. Marque y le marca Cruz-Estrella.

### Antigua Fundición de Campanas

Constantino de Linares, hijo y sucesor de E. Linares Pérez

Recomendada de hace muchos años en los Boletines Ecológicos especialmente en Andalucía

Alación pura de cobre y estaño. Refundición de las rotas. Trazo matemático en toda forma de campana.

Construcción sólida y de excelentes voces ó vibraciones en toda campana. Proveedor de las Catedrales de Toledo, Córdoba, é iglesias de San Pablo y San Hipólito, de idem; Málaga, Santander, Real Basílica de Atocha (Madrid), Santa Cruz (Madrid), Compañía de Jesús (Santander), Reverendos PP. Agustinos (Madrid), parroquia de Santa María (Cáceres), etc., etc.

Esta casa no tiene que ver nada con otras que dicen pertenecer á ella. Para todo dirijense á la casa constructora. Pídase catálogo ó presupuesto á la casa LINARES de

Carabanchel Bajo Madrid

## FERNANDO GUIJO

Cirujano Dentista

Gondomar sin n.º

Donde está la fotografía.